



HAL
open science

La recherche en anthropologie à l'épreuve de la crise sanitaire : Défis heuristiques, méthodologiques, éthiques et structurels

Marie Le Clainche - Piel, Clément Tarantini, Pierrine Didier

► To cite this version:

Marie Le Clainche - Piel, Clément Tarantini, Pierrine Didier. La recherche en anthropologie à l'épreuve de la crise sanitaire : Défis heuristiques, méthodologiques, éthiques et structurels. *Anthropologie et Santé*, 27, 2023, 10.4000/anthropologiesante.12810 . halshs-04386958

HAL Id: halshs-04386958

<https://shs.hal.science/halshs-04386958v1>

Submitted on 11 Jan 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Anthropologie & Santé

Revue internationale francophone d'anthropologie de la santé

27 | 2023

La recherche en anthropologie à l'épreuve de la crise sanitaire

Défis heuristiques, méthodologiques, éthiques et structurels

Anthropological Research in the Face of the Health Crisis: Heuristic, Methodological, Ethical, and Structural Challenges

<https://doi.org/10.4000/anthropologiesante.12810>

Open Access Freemium

Info

Sous la direction de **Pierrine Didier, Marie Le Clainche-Piel et Clément Tarantini**



Crédits : Enna Pator

Français English



À quelles conditions l'anthropologie et la sociologie de la santé peuvent-elles adapter et préserver tant leurs méthodes que l'éthique de leur démarche en contexte de crise sanitaire ? Quels types de savoirs peuvent légitimement être

produits lorsque les scientifiques sont appelé·e·s à réagir rapidement, au sein de programmes de recherche d'envergure interdisciplinaires ? Les articles de ce numéro nous emmènent dans l'exploration de terrains de recherche en France, en Guinée, au Sénégal et en Suisse. À l'épreuve de contraintes diverses dues à la crise sanitaire et aux modalités exceptionnelles de financement de leurs enquêtes, des chercheur·se·s témoignent de la mise en place de méthodes qui préservent leurs capacités d'adaptation temporelles et thématiques (Burguet & Didier). D'autres, pris·e·s dans des recherches existantes, racontent la façon dont ils et elles se sont saisi·e·s des « opportunités » de la situation pour renouveler leurs modes d'accès au terrain (Cavé) ou pour donner une nouvelle dimension à l'immersion sur le terrain en étant à leur tour hospitalisé·e·s (Attas, Curtis & Koniono). Dans une autre perspective encore, des chercheur·se·s évoluant au sein de projets pluridisciplinaires, au cœur de la réponse sanitaire, promeuvent une approche critique de leurs propres conditions de recherche dans l'après-coup (Bühler), développent une réflexion sur l'adaptation de la collaboration avec des partenaires associatifs (Laborde-Balen, Gueye, Fall, Ndeye, Gueye, Sow, Taverne), quand ils ne se retranchent pas, en raison des pressions qu'ils subissent (Auteur·e anonyme, article retiré).

How can anthropology and sociology of health adapt to a sanitary crisis while maintaining their methods and ethics? What kinds of knowledge can legitimately be produced when scientists are called upon to react rapidly within interdisciplinary research programs? The papers in this issue take us on a journey through research sites in France, Guinea, Senegal, and Switzerland. Facing various constraints arising from the health crisis and exceptional funding conditions, some researchers share their experiences in implementing methods that allow for adaptability across time and themes (Burguet & Didier). Others engaged in existing research projects describe how they seized the situation's "opportunities" to renew their fieldwork approaches (Cavé) or to provide a new outlook on field immersion while being hospitalized themselves (Attas, Curtis & Koniono). From a different perspective, researchers involved in multidisciplinary projects at the heart of the health response advocate for a critical review of their research conditions post-factum (Bühler). Others reflect on adapting their collaboration with associative partners (Laborde-Balen, Gueye, Fall, Ndeye, Gueye, Sow, Taverne), and in one case, on even having to withdraw due to the pressures they face (Anonymous Author, article withdrawn).

Dossier thématique

Special Issue

Introduction

Introduction

Pierrine Didier, Marie Le Clainche-Piel et Clément Tarantini

Entre inventivité méthodologique et transformations structurelles de la recherche : retours sur des enquêtes en pandémie de covid-19

[Texte intégral]

Articles

Research papers

Delphine Burguet et Pierrine Didier

Se raconter et prendre soin. Étude anthropologique participative à partir de récits de Françaises (dé)confinées en période de covid-19

[Texte intégral]

Care through storytelling. A participative anthropological study based on lockdown stories during COVID-19 in France

Alizé Cavé

Les reconfigurations de la posture de chercheuse en période de confinement : une ethnographie impliquée au Secours populaire français [Texte intégral]

Changing posture and perspectives during confinement: a researcher's engaged ethnography within the French Secours Populaire

Fanny Attas, Marie-Yvonne Curtis et Gnouma Laurent Koniono

Ethnographies sous traitement : enquêter en tant que patients pendant l'épidémie de covid-19 en Guinée [Texte intégral]

Ethnography under treatment: doing ethnographic fieldwork as patients during the COVID-19 epidemic in Guinea

Nolwenn Bühler

Enjeux et défis d'une ethnographie embarquée en santé publique
Le cas de SociocoViD durant la pandémie en Suisse [Texte intégral]

Stakes and challenges of an ethnographic journey in public health: the case of SociocoViD during the pandemic in Switzerland

Gabrièle Laborde-Balen, Madjiguène Gueye, Catherine Fall, Ndeye Ngoné Have, Adama Gueye, Khoudia Sow et Bernard Taverne

L'engagement des associations de personnes vivant avec le VIH dans la réponse au covid au Sénégal : point de vue d'une recherche communautaire [Texte intégral]

PLHIV associations' mobilization and support during the COVID pandemic in Senegal: perspectives from community-based research

Anthropolémiques

Carine Baxerres

Empreinte carbone de la recherche [Texte intégral]

Quand les injonctions venant d'« en haut » sont contreproductives, comment se (re)mobiliser pour d'indispensables actions ?

The carbon footprint of research. What can be done to (re)mobilize for important work when "top-down" directives are counterproductive?

Alessandro Gusman

Le covid, la mort apprivoisée et les limites de la biomédecine :
réflexion à partir du cas italien [Texte intégral]

COVID, tamed death, and the limits of biomedicine: thoughts from an Italian case study

Compte-rendu

Léa Zaragoza

Compte-rendu de l'ouvrage Pordié L. et Kloos S. (dir.), 2022.

Healing at the Periphery: Ethnographies of Tibetan Medicine in India. Durham, Duke University Press [Texte intégral]